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Comunidad:   Presentados
 los Presupuestos de la región  

El consejero Fernández-Lasquetty presentó 
en la Asamblea  el proyecto de Presupuestos 
Generales de la región para 2022.   P. 20

SANSE

Valdeolmos-Alalpardo: 
Exposición “LA MUJER Y EL VINO”
La Sala Al-Artis se llenó para ver la Exposición de la 
Fundación Vivanco en Briones a la que acudió Cuca 
Gamarra, Portavoz del PP en el Congreso.    P.  10

El Ciudadano, Aitor Retolaza, ya es el 
nuevo Alcalde de la Ciudad de Alcobendas
Se resolvió la ecuación. Después 
de  muchos dimes y diretes, el Pleno 
del Ayuntamiento de Alcobendas, 
ha resuelto que el nuevo Alcalde de 
la corporación alcobendense, hasta 
el final de la presente legislatura, 
sea Aitos Retolaza, actual numero 
1 de CIUDADANOS. Para algunos, 
de manera controvertida, ya que en 
la sesión de investidura contó con 
el esperado apoyo de su grupo y el 
de su socio de gobierno, el PSOE, 
y el inesperado, para algunos, de 
PODEMOS, y de su exnúmero 1, Miguel 
Ángel Arranz. Sólo cambia la cabeza, el 
resto,  sigue como estaba.     P.  2

Pagando a 
proveedores en 
tiempo récord 

El Ayuntamiento de Sanse ha recortado 
a 11,63 días su Periodo Medio de Pago 
a Proveedores (PMP), alcanzando una 
de las mejores ratios de gestión.    P.  8



                       Porque queremos escucharte, mándanos tus opiniones , consejos y comentarios a redaccion@labrujuladelnorte.com

                         Publicidad en La Brújula del Norte:   publicidad@labrujuladelnorte.com /  91 870 90 19 / 629 77 56 76 /  646 64 91 84                      

Noviembre 2021       www.labrujuladelnorte.com

Editorial

La noticia
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Por fin, el Ayuntamiento de Alcobendas 
celebró el Pleno Extraordinario para la 
elección y proclamación de un nuevo 
Alcalde de la Ciudad de Alcobendas, tras 
la renuncia del hasta ahora regidor, Rafael 
Sánchez Acera (PSOE), en cumplimiento 
del Pacto de Gobierno del PSOE y Cs 
de alternarse en la presidencia del 
Ayuntamiento una vez alcanzado el 
ecuador del mandato. 
Ambos grupos políticos suscribieron, en 
junio de 2019, tras los últimos comicios 
electorales, un acuerdo programático 
de cogobernabilidad que establecía 
el relevo en la alcaldía a mitad del 
mandato, garantizando la continuidad 
del equipo y del programa de gobierno 
transcurridos los dos primeros años de 
la legislatura. Aitor Retolaza Izpizua (Cs) 
ha sido investido alcalde de Alcobendas, 
obteniendo el respaldo de 15 de los 27 
concejales de la Corporación Municipal: 
los nueve votos de los ediles del PSOE, 
los cuatro de los de Ciudadanos, el del 
concejal de Podemos y el del concejal no 
adscrito, ex número 1 de Ciudadanos, 

Miguel Ángel Arranz. Por todos es de 
sobra conocido que la alternancia en 

la alcaldía se ha visto retrasada casi 
4 meses. Resulta que el Reglamento 
de Organización, Funcionamiento y 

Régimen Jurídico de las Entidades 
Locales contempla que el candidato 

de cada formación debe ser el número 
1 de la candidatura, ése no era otro 
que Miguel Ángel Arranz que, hasta la 

fecha  venía ejerciendo de Vicealcalde 
y Portavoz del Grupo de Concejales 
de Ciudadanos. Como la intención del 
Grupo de Ciudadanos, por mandato 
expreso de Madrid, era presentar como 
candidato a Retolaza, hasta que Arranz 
no renunció, no se ha podido llevar a 
cabo y efecto la alternancia con Aitor 
Retolaza como candidato a la alcaldía.
Dicen, las malas lenguas, las bífidas y 
viperinas, que Arranz, que ya había sido 
despojado de sus cargos y de buena 
parte de sus emolumentos, no cedió 
hasta conseguir un buen cargo, y dicen 
que mejor sueldo, como asesor en otro 
municipio del suroeste de Madrid. Por 
lo tanto, el socialista Sánchez Acera se 
ha limitado a esperar que la formación 
naranja acabara de bajar la pelota de su 
tejado. La sorpresa del acuerdo plenario 
vino marcada por el apoyo de Podemos 
a la candidatura de Retolaza y la del 
propio Miguel Ángel Arranz que, a pesar 
de los pesares, ya había manifestado su 
intención de votar a favor de la investidura 
de su excompañero, Aitor Retolaza.  

¡Seguimos con La 
Palma!
Todos seguimos sobrecogidos por la 
interminable erupción volcánica de la Isla 
de la Palma, la "Isla Bonita". La erupción 
del Volcán de La Cumbre Vieja nos 
sigue teniendo a todos pegados a los 
informativos de radio y televisión. Nadie 
acierta a imaginarse lo que están viviendo 
nuestros hermanos canarios desde hace 
un par de semanas. Afortunadamente 
y, una vez más, sigue aflorando la 
solidaridad del español y un buen 
número de colectivos e individualidades 
ya se han puesto manos a la obra para 

enviando ropa y todo tipo de alimentos 
para tanta necesidad generada. Se habla 
de un perjuicio de 400 millones de euros 
que, en buena lógica, y buena parte de 
ellos, deberán llegar desde Bruselas, 
vía Comunidad Europea. Ahora, a toda 
esta tragedia, se suman movimientos 
sísmicos, terremotos, constantes y de 
muy alta intensidad. El problema es que 
después de más de un mes del volcán 
en erupción, ni siquiera los técnicos 
aciertan a predecir el final de la actividad 
de este "portento" de la naturaleza que 
no para de generar desgracia día tras 
día, semana tras semana. 
Nosotros seguimos con nuestro ruego 
a las autoridades competentes, léase 

Gobierno de la Nación, para que 
empiecen a enviar a nuestros queridos 
hermanos canarios de la Isla de La 
Palma ayudas reales, ya...en forma y 
manera de euros contantes y sonantes. 
Menos medidas aprobadas en Consejos 
de Ministros y más realidades para hacer 
que las penas con "pan" sean menores. 

 ¡Ojo al dato!...

...que diría el Maestro de Maestros, José 
María García, alias "Butanito". Hablamos 
de los datos que se van registrando en 
la denodada lucha contra el maldito 
COVID-19. Que los datos son buenos, 

sí, pero nos hemos atascado desde hace 
unos días en las cifras de la incidencia 
acumulada y nuestros queridos amigos, 
los hijos de la Gran Bretaña, los del 
BrExit, amenazan con la aparición de 
una nueva cepa justo en el momento 
en el que comenzamos a relajarnos y, 
casi, empezamos a dar por ganada la 
batalla. Se trata de no confiarnos. Se 
trata de seguir con las vacunaciones. 
Se trata de añadir la vacuna de la Gripe 
Común a las que correspondan con 
las vacunas anticovid. Démosle hilo a 
la cometa pero con cabeza. Sigamos, 
además, con el uso de mascarillas en los 
espacios cerrados y en los abiertos de 
gran afluencia; de lo contrario...   

Aitor Retolaza ya es el nuevo Alcalde de Alcobendas 
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Cambio en la Alcaldía pero el resto sigue todo igual
Los datos avalan la gestión del gobierno municipal para poder celebrar los actos con la máxima Seguridad Sanitaria

El Ayuntamiento de Alcobendas 
celebró el Pleno Extraordinario para 
la elección y proclamación de un 
nuevo alcalde de la ciudad, tras la 
renuncia del hasta ahora regidor, 
Rafael Sánchez Acera (PSOE).

Ambos grupos políticos suscribieron, en 
junio de 2019, un acuerdo programático 
de cogobernabilidad que establecía 
el relevo en la alcaldía a mitad del 
mandato, garantizando la continuidad 
del equipo y del programa de gobierno. 
Aitor Retolaza (Cs) ha sido investido 
alcalde de Alcobendas, obteniendo el 
respaldo de 15 de los 27 concejales 
de la Corporación Municipal: los nueve 
votos de los ediles del PSOE, los cuatro 
de los de Ciudadanos, el del concejal de 
Podemos y el del concejal no adscrito. 

Aitor Retolaza (Cs), 
Alcalde de Alcobendas
El nuevo alcalde, Aitor Retolaza, 
agradeció en su investidura los apoyos 
recibidos y dijo que “aunque no he 
tenido el apoyo de los 27 concejales, 
también me comprometo con ellos a 
escuchar todas sus propuestas. Quiero 
ser un alcalde de diálogo, de consenso 
y de unión. Mi despacho siempre va 
a estar abierto para cualquier vecino, 
para cualquier concejal; todos somos 
importantes y quiero que sea un Gobierno 
de total coalición. Me comprometo a 
que Alcobendas continúe siendo la 
ciudad con menor presión fiscal de la 

Comunidad de Madrid; a seguir siendo 
referente empresarial de España; a que 
las familias encuentren en Alcobendas 
su hogar… Y todo desde la humildad, 
porque toda la Corporación formamos 
un gran equipo”.

Rafael Sánchez Acera 
(PSOE), Vicealcalde de 
Alcobendas
Para cumplir con el acuerdo de 
gobernabilidad, el hasta ahora alcalde 
de Alcobendas, Rafael Sánchez Acera 
(PSOE), ha presentado su renuncia ante 
el Pleno. Sánchez Acera, que ahora 
ostentará la vicealcaldía, ha recordado 
que “han sido dos años con situaciones 
muy adversas, como la pandemia o la 
borrasca Filomena, en los que PSOE y 
Cs hemos permanecido unidos. 
El modelo de cogobernanza ha 
funcionado y seguirá haciendo avanzar 
a Alcobendas con un fuerte ritmo”. 
Asimismo, ha subrayado que “con este 
equipo cohesionado y con la misma 
ilusión, seguiré escuchando a los 
vecinos y vecinas y tomando decisiones 
conjuntas para situar a Alcobendas en el 
lugar que se merece”.

Continuidad en el 
Gobierno Municipal 
PSOE y Cs han destacado el buen 
funcionamiento del Pacto durante los 
dos primeros años, que ha permitido que 
la ciudad mejore y que ha demostrado 
la capacidad de gestión de concejales 
de ambas formaciones políticas en 
momentos tan complejos para la ciudad 
y la administración como la pandemia o 
la gran nevada Filomena. El Pacto sigue 
vigente y permitirá la continuidad de los 
proyectos de futuro que el Gobierno 
Municipal tiene para la ciudad.
El Gobierno Municipal de PSOE y Cs 
mantiene competencias. La alternancia 
en la alcaldía no afecta al resto de áreas 
del Gobierno Municipal, que mantienen 
sus competencias, siendo esta la 

estructura:
- Alcalde:  Aitor Retolaza Izpizua.
Tenientes de alcalde:
- Vicealcalde: Rafael Sánchez Acera.
- 2º teniente de alcalde: Ángel Sánchez 
Sanguino.
- 3ª teniente de alcalde: Cristina 
Martínez Concejo.
- 4ª teniente de alcalde: Rosario 
Tamayo Lorenzo.
- 5º teniente de alcalde: Roberto Fraile 
Herrera.

Áreas de Gobierno
Alcaldía: Aitor Retolaza Izpizua. 
Incluye las competencias en Dirección 
y Coordinación Superior del Equipo 
de Gobierno Municipal; Gabinete de 
Alcaldía; Secretaría General de Pleno; 
Dirección General de Asesoría Jurídica; 
Relaciones Institucionales; Urbanismo, 
Vivienda y Ordenación del Territorio; 
Seguridad Ciudadana y Protección Civil. 
Igualdad Territorial y Participación 
Ciudadana: Rafael Sánchez Acera. 
Incluye las competencias en Concejalía 
Delegada de Coordinación Territorial 
(engloba la Presidencia de la Fundación 
Ciudad de Alcobendas); Distrito 
Urbanizaciones; Distrito Empresarial; 
Distrito Norte, Participación Ciudadana 
y Cooperación al Desarrollo; Distrito 
Centro; Gabinete de Vicealcaldía. 
Administración, Economía y Hacienda: 
Ángel Sánchez Sanguino. Incluye las 
competencias en Concejalía Delegada 
de Economía, Hacienda, Coordinación, 
Planificación, Organización y Calidad; 
Innovación, Transformación Digital 
y Desarrollo Económico; Recursos 
Humanos, Contratación y Patrimonio. 
Ciudad: Cristina Martínez Concejo. 
Incluye las competencias en Concejalía 
de Medio Ambiente, Mantenimiento y 
Obras; Tráfico, Movilidad y Transportes.
Familias, Promoción de la Igualdad 
y Servicios a la Ciudadanía: 
Rosario Tamayo Lorenzo. Incluye las 
competencias en Concejalía Delegada 
de Cultura; Familias, Protección Social 
y Mayores; Salud, Consumo, Infancia, 
Adolescencia, Juventud y Promoción de 

la Igualdad: Deportes; Educación.

Delegaciones
- Coordinación Territorial:  Rafael 
Sánchez Acera. 
- Distrito Urbanizaciones: Inmaculada 
Puyalto Franco.
- Distrito Empresarial: Roberto Fraile 
Herrera.
- Distrito Norte, Participación 
Ciudadana y Cooperación al 
Desarrollo:  José María Tovar Holguera.
- Distrito Centro:  Alberto Polo 
Fernández.
- Economía, Hacienda, Coordinación, 
Planificación, Organización y 
Calidad:  Ángel Sánchez Sanguino. 
- Innovación, Transformación Digital 
y Desarrollo Económico: Roberto 
Fraile Herrera.
- Recursos Humanos, Contratación y 
Patrimonio: Rogelio Mallorquín García.
- Medio Ambiente, Mantenimiento y 
Obras: Cristina Martínez Concejo. 
- Tráfico, Movilidad y Transportes: 
Roberto Fraile Herrera.
- Cultura y Presidencia del Patronato 
Sociocultural: Rosario Tamayo 
Lorenzo.
- Familias, Protección Social y 
Mayores: Inmaculada Puyalto Franco.
- Salud, Consumo, Infancia, 
Adolescencia, Juventud y Promoción 
de la Igualdad, y Presidencia del 
Patronato de Bienestar Social: Ofelia 
Culebradas Bachiller.
- Deportes y Presidencia del 
Patronato Municipal de Deportes: 
María Espín Jiménez-Tajuelo.
- Educación: Ana Sotos Montalvo.
Si nos permiten la expresión, cambia la 
cabeza pero el cuerpo sigue siendo el 
mismo.
Además, recordamos que la mayoría en 
el Equipo de Gobierno la tiene el Partido 
Socialista Obrero Español por lo que 
los acuerdos adoptados pasarán por la  
aprobación del sector socialista. Ahora 
es el turno en la alcaldía de Aitor Retolaza 
que tendrá por delante algo menos de 
dos años para demostrar que el cambio 
ha servido para algo positivo.

Por las declaraciones del Portavoz 
de los Populares de Alcobendas se 
deduce malestar y decepción. 

Ramón Cubián: “Hoy ha sido una mañana 
difícil. El juego sucio se ha impuesto para 
disimular el barro que mancha las botas 
y las manos de los tahúres”. Y añade 
sobre la sesión de investidura de Aitor 
Retolaza, " Se ha tratado de un pleno de 
tapadillo, tapando la vergüenza de una 

alcaldía alcanzada sin merecimiento y 
traicionando a sus votantes; haciéndose 
hueco propio en el bloque de izquierda, 
esa izquierda de PODEMOS, de 
PSOE y de un tan oportunista como 
liquidado CIUDADANOS, ajenos a sus 
votantes, a sus vecinos, ajenos a la 
propia Alcobendas que traicionan con 
sus cuatro concejales al voto que fue 
de centro-derecha".  Para el PARTIDO 
POPULAR ya no caben lamentos y 

apuntan que ahora toca ser lo que son, 
es decir, trabajar sin denuedo por la Gran 
Ciudad, que es, según apunta Cubián, 
"lo único que sabemos hacer. Y donde 
hubo traiciones estaremos nosotros para 
defender de los traidores".
Y añade, refiriéndosé al vecino de 
Aicobendas, " Con vuestra ayuda, con 
todos vosotros, en 2023 me comprometo 
a devolver a Alcobendas a la senda de 
la estabilidad y el crecimiento, desde 

una alcaldía que, sin duda, me darán las 
urnas con el trabajo unánime del Partido 
Popular.”

Ramón Cubián: “Hoy ha sido una mañana difícil”
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El Gobierno de Alcobendas ultima el Presupuesto
La recuperación económica de la ciudad, sin que nadie quede atrás, es su principal objetivo para 2022

 La ONG de Desarrollo Ben por la Infancia- 
Abenin en colaboración con la Orquesta 
del programa musicosocial ¡DaLaNota! 
Organizan el concierto Orquestando 
en común, una infancia que late con 
motivo del Día Solidario Abenin 2021 
con el fin de dar a conocer el programa 
musicoeducativo de la organización 
REDOMI, (Red de Organizaciones 
Musicosociales). Tras el éxito de crítica y 
público en su paso por el CIRCO Price 
de Madrid, Abenin y ¡DaLaNota!, en 
colaboración con el Ayuntamiento de 

Alcobendas, Ciudad Amiga de la Infancia, 
Imagina y el Centro de Formación 
Profesional José Luis Garci, se unirán el 
próximo sábado, 20 de noviembre, en La 
Esfera de Alcobendas, a las 18:30 horas, 
con el objetivo de dar voz a la Infancia.
Abenin, en su objetivo de promover e 
incentivar el desarrollo de la infancia y sus
derechos, dedica su Día Solidario Abenin 
2021 a la colaboración con ¡DaLaNota! y 
su espectáculo Orquestando en común, 
una infancia que late, evento musical que 
busca mostrar la cosmovisión desde 

la mirada de la infancia que habita en 
los barrios. ¡DaLaNota! apuesta por 
una mirada con especial hincapié en la 
interculturalidad que viven niñas y niños, 
ejemplo de la inclusión real y no solo la 
convivencia pacífica en sus territorios.
Un espectáculo dirigido a todos 
los públicos con la infancia como 
protagonista, donde se alternará música 
sinfónica con música popular o clásica de 
diferentes orígenes culturales y contenido 
audiovisual. No te lo pierdas y participa/
colabora con esta noble iniciativa.

Celebración del DÍA SOLIDARIO ABENIN 2021

Tras su presentación en el Consejo 
Social de la Ciudad, el pasado martes 5 
de octubre, el proyecto de presupuesto 
municipal elaborado por el gobierno  

PSOE-Cs, inicia la recta final hacia su 
aprobación definitiva antes de finalizar 
el año, recuperando la anualidad 
presupuestaria. En los próximos días se 
presentará, para su aprobación inicial, a 
la Junta de Gobierno Local y después se 
enviará a todos los grupos políticos para 
que puedan presentar enmiendas. El 
gobierno municipal PSOE-Cs buscará el 
acuerdo con todos los grupos políticos, 
como viene haciendo durante toda la 
legislatura. Posteriormente, se iniciará la 
tramitación del proyecto en el Pleno de la 
Corporación. 

El gobierno municipal ha elaborado un 
proyecto de presupuesto para 2022 
que sea la palanca para la recuperación 
económica de la ciudad tras la crisis de 
la COVID-19, sin que nadie se quede 
atrás. Junto al desarrollo económico, 
las prioridades del presupuesto son la 
simplificación y modernización de la 
administración local con el consiguiente 
ahorro económico y una mayor agilidad 
en la gestión; la atención a las personas 
más vulnerables; el esfuerzo inversor en 
el mantenimiento y limpieza de la ciudad, 
y asegurar la calidad de los servicios 

públicos. Se mantiene la congelación de 
los impuestos a ciudadanos y empresas y 
se ponen en marcha iniciativas y políticas 
que aseguren la competitividad de éstas 
para contribuir al fomento del empleo.
El gobierno municipal PSOE-Cs ahonda 
en su compromiso con la mejora de 
la limpieza de la ciudad iniciado en el 
anterior presupuesto así como con el 
medioambiente y el reciclaje. Además, 
se acomete el principal programa de 
actualización y mejora de la ciudad con 
una importante inversión propia y a 
través de los programas FEDER y Edusi.

En Alcobendas se celebró el “Green Mobility Summit” 
Una nueva apuesta de Alcobendas por la Movilidad Sostenible

El viernes 31 de diciembre, gracias 
a la mejora de la situación sanitaria 
y a la evolución de la pandemia de 
la COVID-19, Alcobendas volverá a 
celebrar su San Silvestre, que en 2021 
será la decimocuarta edición.
Una de las novedades es la colaboración 
con el Programa Mundial de Alimentos 
de Naciones Unidas, por lo que la 
organización, la Asociación San Silvestre 
Alcobendas, donará a este programa un 

euro de cada inscripción. Además, existe
la posibilidad de colaborar con donativos 
desde www.sansilvestrealcobendas.
com. 
Además, como en las últimas ediciones, 
las inscripciones se realizarán vía internet, 
a través de la web de la carrera, hasta el 
jueves 30 de diciembre. Hasta el sábado 
30 de octubre, el precio de la inscripción 
es de 13,50 euros, y desde el 1 de 
noviembre hasta el 30 de diciembre, de

16,50 euros. Estar inscrito da derecho a 
cronometraje oficial con chip; trofeo para
los tres primeros clasificados de las 
categorías absoluta, masculina y 
femenina, sorteo de dos jamones entre 
todos los participantes y dos jamones a 
los dos mejores disfraces, como todos 
los años; bolsa del corredor con camiseta 
técnica conmemorativa marca 42K; 
bebida y fruta facilitada, como en todas 
las ediciones, por el Supermercado Hiper 

Usera. Conviene no despistarse porque 
las inscripciones se agotan rapidamente.

Ya está en marcha la XIV San Silvestre de Alcobendas

Uno de los eventos de movilidad verde 
y sostenible más importantes, el Green 
Mobility Summitse se ha celebrado en 
Alcobendas. Administraciones públicas, 
empresas y startups han mostrado los 
últimos avances en movilidad sostenible 
para las Ciudades Inteligentes en línea 
con los objetivos que se han marcado  
el ministerio de Transportes Movilidad 
y Agenda Urbana y el de Transición 
Ecológica y Reto Demográfico. Entre 

otras cosas, en el encuentro se 
abordaron temas como el futuro de 
la movilidad urbana, el aumento de 
vehículos de movilidad personal (VMP), 
las amenazas del cambio climático, la 
reducción de emisiones contaminantes 
y la utilización de los datos para mejorar 
la movilidad.También se presentaron 
casos prácticos, que ya se han puesto 
o se están poniendo en marcha en 
distintos puntos de España. 
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Celebración del DÍA SOLIDARIO ABENIN 2021

Ya está en marcha la XIV San Silvestre de Alcobendas
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Desaparecer, esconderse, no dar 
respuestas, no tener argumentos. 
Es lo peor que le puede pasar a una 
persona pública cuando se espera 
su contestación. Mucho más grave 
es que lo haga un político o una 
portavoz de un partido que dice 
representar a miles de vecinos. 
Hablo del último Consejo Sectorial 
de Deportes de San Sebastián de 
los Reyes, en el que se esperaba 
que Lucía Fernández, portavoz del 
Partido Popular, respondiera a los 
clubes tal y cómo se le pidió, al ser 
invitada por mi compañero y concejal 
de Deportes, Ángel Buenache. Ella 
ni apareció, pero mandó en modo 

pantalla a dos compañeros. Lo peor 
de todo es que tampoco dieron 
la cara cuando se les preguntó, 
despreciando a los representantes 
de miles de deportistas de SanSe.
Se esperaban las respuestas a tres 
preguntas, que muchos vecinos, 
trabajadores y usuarios deseaban 
conocer. 
La Asociación de Clubes formuló, 
de viva voz a los representantes 
del PP que mandó la portavoz, las 
siguientes cuestiones:
1.- Si era verdad que el Partido 
Popular hubiera suspendido el 
convenio con Deportes durante 
la pandemia dejando sin trabajo 

a 300 familias y que, por lo tanto, 
los clubes deportivos no hubieran 
podido ejercer su actividad.
2.- Si la vuelta del Summer SanSe 
a los Campus de Verano que 
propone Lucía Fernández supondría 
dejar fuera a los clubes deportivos. 
Permitan que añada aquí que esta 
opción sería 150.000 euros más 
cara, supondría la vuelta de una 
empresa privada sin contar con 
trabajadores de la ciudad y atender a 
menos usuarios de los más de 7.000 
que ahora se benefician. 
3.- Si en el futuro apostarán por 
renovar los convenios con la 
Asociación de Clubes Deportivos con 

el modelo actual que da estabilidad, 
de 4 más 4 años. 
El Partido Popular optó por no 
responder. No hubo comparecencia 
de la portavoz del PP de SanSe, 
Lucía Fernández. No tuvieron un 
compromiso firme y claro con el 
Deporte de San Sebastián de los 
Reyes. No hubo seriedad ni valentía. 
Hubo desprecio al Deporte de 
SanSe.
Un muy mal ejemplo para los 
deportistas, que creen en el esfuerzo, 
el rendimiento y en el trabajo 
para alcanzar metas y resultados.

          MIGUEL ÁNGEL MARTÍN PERDIGUERO - CIUDADANOS SANSE
          Vicealcalde y Portavoz de Ciudadanos en el Ayuntamiento de San Sebastián de los Reyes / @MPerdigueroCs

  El desprecio de Lucía Fernández al deporte de SanSe 

Sanse recorta a 11 días el Periodo Medio de Pago a Proveedores   
Se encuentra entre los seis primeros municipios de la Comunidad de Madrid que mejor cumplen con sus proveedores 

El Ayuntamiento de San Sebastián de los 
Reyes, en concreto la Unidad de Medio 
Ambiente de su Policía Local, comenzará 

una campaña de información, vigilancia 
y sanción de contenedores, sacos de 
recogida de escombros o cualquier otro 
recipiente para tal fin que no tengan 
la obligatoria licencia municipal que 
autorice a ello.
En los últimos meses se han venido 
detectando en las vías públicas de la 
ciudad la proliferación de este tipo de 
residuos depositados por los vecinos, 
actividad que viene regulada en las 

ordenanzas municipales sobre el 
cuidado, control y retirada de estos 
elementos en los tiempos fijados.
El Vicealcalde Delegado de Seguridad 
Ciudadana, Miguel Ángel Martín 
Perdiguero (Cs) ha explicado que “la 
finalidad de esta campaña es evitar 
la colocación indiscriminada de estos 
recipientes en vía pública sin contar con la 
autorización preceptiva, recipientes que 
en muchas ocasiones son colocados en 

cualquier parte de la vía, acera, calzada u 
otros lugares no autorizados, generando 
situaciones de inseguridad y peligrosidad 
para los vecinos”.
La campaña está dirigida a concienciar, 
vigilar y controlar a los presuntos 
infractores exigiendo la adopción de 
todas las medidas y acciones necesarias, 
a sus expensas, para hacer desaparecer 
de la vía pública de modo inmediato los 
objetos y materias en cuestión.

Campaña de vigilancia de contenedores y escombros en la vía pública
La campaña está dirigida a concienciar, vigilar y controlar a los presuntos infractores 

El Ayuntamiento de Sanse, en particular 
la Delegación de Economía y Hacienda, 
informa de que el pasado mes de 
septiembre ha recortado a 11,63 días su 

Periodo Medio de Pago a Proveedores 
(PMP), alcanzando una de las mejores 
ratios de gestión del Ayuntamiento 
duranteeste año, lo que le mantiene en 
línea con las mejoras administrativas que 
se están impulsando durante el presente 
mandato. 
El concejal de Economía y Hacienda, 
Juan Olivares (Cs), ha declarado que 
“estamos cumpliendo con los objetivos 
marcados para atender con eficiencia 
y prontitud a nuestros proveedores, 
una situación que beneficia a todos los 
vecinos”, explicando que “con una mayor 
eficiencia en los pagos, obtendremos 
mejores ofertas económicas en los 

servicios y bienes que recibimos como 
Ayuntamiento, gastando eficazmente su 
dinero”. 
Desde la Delegación se comunica que 
las cifras en el pago a proveedores 
han ido descendiendo en este 2021, 
situando la media en estos nueve 
meses en 18,5 días, una excelente cifra 
teniendo en cuenta que en estos meses 
se han tenido que sortear incidencias en 
la gestión como la tormenta Filomena y 
las dificultades propias de un contexto 
económico complicado al que se 
enfrentan los autónomos y empresas.
San Sebastián de los Reyes se sitúa entre 
las mejores ciudades de la Comunidad 

de Madrid con un menor PMP, según 
los datos aportados por el Ministerio 
de Hacienda del Gobierno de España, 
colocándose en el puesto seis a nivel 
regional en del mes de julio.
Recordemos que estos datos se 
corresponden con el pasado mes de 
septiembre y que, además, se trata de 
cifras que aluden al los plazos de pago en 
su condición de media. Apuntamos esto 
porque podría haber quien lea el dato, la 
noticia, y como prestatario de servicios 
al Ayuntamiento de San Sebastián de 
los Reyes maanifieste que el dato no se 
corresponde con su caso en particular 
pero no cabe duda, el dato es positivo.

Se han venido detectando en las vías públicas este tipo de residuos depositados por los vecinos
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La feria SanseStock se cerró con un balance muy positivo 
Se clausuró con un balance muy positivo y con una asistencia de más de 12.300 visitantes

El Ayuntamiento de San Sebastián de 
los Reyes, en particular su Concejalía 
de Urbanismo, sigue avanzando 
en el ambicioso proyecto de 3.600 
viviendas del desarrollo de "Cerro del 
Baile".

Es el mayor impulso urbanístico al que se 
enfrenta la ciudad desde hace décadas 
y que está siendo considerado como 
el desarrollo de vivienda pública más 
importante de la Comunidad de Madrid.
Para continuar trabajando en este reto, 
el Vicealcalde Delegado de Urbanismo, 
Miguel Ángel Martín Perdiguero, y el 

ingeniero, Domingo Jiménez Lacaci, han 
presentado el Proyecto de Urbanización 
de los sectores S1 y S2 de “Cerro del 
Baile” ante el equipo de Gobierno, el 
Consejo de Dirección municipal y a todos 
los técnicos municipales implicados en 
su elaboración.
El Vicealcalde Delegado de Urbanismo, 
Miguel Ángel Martín Perdiguero (Cs), 
explicó que “estamos ante un nuevo 
e importante paso para solucionar la 
carencia de vivienda en el municipio, 
un nuevo desarrollo urbanístico que 
albergará cerca de 3.600 hogares de 
los cuales más de un 60% de ellos 

serán viviendas públicas protegidas de 
precio básico y limitado”, añadiendo 
que “estamos hablando que finalmente 
unas 1.000 unidades serán de propiedad 
municipal que darán respuesta a los 
problemas de alojamiento de muchos 
vecinos”.
El Alcalde de la ciudad, Narciso Romero 
(PSOE) declaró que “el Equipo de 
Gobierno está trabajando sin pausa en 
uno de los mayores retos urbanísticos 
de la historia de Sanse, un proyecto que 
debe de ser diseñado y ejecutado de 
una forma ordenada, coherente y con 
una impronta social muy profunda, para 

proporcionar soluciones habitacionales 
a muchos vecinos que desean quedarse 
en nuestra ciudad”. El Ejecutivo local 
presentó los planes parciales de "Cerro 
del Baile" al Pleno para su aprobación en 
septiembre de 2020.

Sanse avanza en el ambicioso Proyecto de “Cerro del Baile” 

La XV edición de SanseStock, la 
feria del comercio urbano de San 
Sebastián de los Reyes es una de las 
más importantes de la Comunidad de 
Madrid.

La feria se cerró con un balance muy 
positivo, con una asistencia de 12.347 
personas, a pesar de las limitaciones 
de aforo que se cumplieron con rigor, 
siguiendo las indicaciones de las 
autoridades sanitarias. El hito de afluencia 
se produjo el sábado 2 de octubre, con 
5.600 visitantes. 
El interés de los vecinos y de los visitantes 
de otras localidades del entorno de 
Sanse se mantiene intacto, como se 
pudo comprobar durante todo el fin de 
semana en el Recinto Ferial del Parque 
de la Marina. Así lo han celebrado 

los comerciantes que instalaron sus 
stands y las asociaciones empresariales 
ACENOMA y ANOME, que mostraron su 
satisfacción con el regreso de este evento 
de saldos y grandes oportunidades.
Más de 40 establecimientos de Sanse 
ofrecieron sus mejores ofertas. Calidad al 
mejor precio. Sorteos, vales de compras, 
variedad de productos y, en el exterior 
de la gran carpa, parking y actividades 
para diferentes públicos. También hubo 
tiempo de reponer energías en los 
“foodtrucks”, además de disfrutar de 
entretenimiento para los más pequeños.

“El éxito de la presente edición ha 
consistido en hacer posible una 
importante asistencia, que supone un 
apoyo claro a las ventas de las empresas 
locales y, al mismo tiempo, el cuidado 
de todas las personas que han estado”, 
afirmó la Concejala de Desarrollo Local, 
Tatiana Jiménez (PSOE). “Después del 
éxito de la Semana Cultural, Sansestock 
sigue siendo indicador de una buena 
gestión, centrada en los vecinos y los 
comercios locales de la ciudad”, según 
el vicealcalde, Miguel Ángel Martín 
Perdiguero (Cs).

La EMSV de San Sebastián de los Reyes estrena “web”
Con la posibilidad de descarga gratuita de ortofotos y cartografía de la ciudad

Tras la suspensión el pasado año por 
la crisis sanitaria del coronavirus, la 
Sociedad General de Autores y Editores 
(SGAE) recupera uno de sus actos 
anuales más emotivos: la entrega de la 
'llave de la casa de los autores' a sus 
miembros más antiguos. Se trata de una 
simbólica llave, con la que se agradece 
su pertenencia de cinco décadas o más 
a la entidad y que reconoce su trayectoria 
profesional. En un acto sencillo pero 

entrañable, más una treintena de socios 
recibieron el pasado miércoles, 27 de 
octubre, en Madrid la llave simbólica de 
manos del presidente de la SGAE.
Pedro María Rivera Fernández, 
compositor, guitarrista y cantautor. 
Gran parte de su obra está vinculada a 
los lugares que ha vivido a lo largo de 
su trayectoria profesional. Entre ellas, 
“Plegaria de Paz”, asociada a la lucha 
antiterrorista en los medios; “Embrujo”, 

dedicada a Granada y el pasodoble “El 
Encierro”, que compuso en honor a la 
Fiestas de la Ciudad de San Sebastián 
de los Reyes y a sus tradicionales y 
archiconocidos encierros de los que es el 
Cohetero mayor, en honor del Santísimo 
Cristo de los Remedios. En la fotografía 
hemos querido darle presencia con  
Carmen, su inseparable, e inspiradora 
de todas sus creaciones artísticas. 
Enhorabuena, amigo y colaborador.  

Pedro María Rivera reconocido por la Sociedad de Autores

La Empresa Municipal de Suelo y 
Vivienda de San Sebastián de los 
Reyes (EMSV) estrena su página web.

Lo hace poniendo a disposición de 
la ciudadanía las ortofotos digitales y 
planos de la zona urbana de la localidad 
finalizadas el pasado mes de julio.
Este paso supone que este material 
gráfico en alta definición se podrá 
descargar de manera gratuita, 
disponiendo de fotogramas y cartografía 
en diferentes formatos, además de estar 
adecuados al tratamiento con distintos 
programas gráficos. 
En concreto, se podrán disponer, en modo 

abierto, de ortofotos y cartografía en 1/1 
000, correspondientes al suelo urbano y, 
en calidad 1/10 000 las correspondientes 
al suelo rústico, incluyendo los suelos 
no urbanizables y los urbanizables, 
sectorizados o no. Las peticiones de los 
materiales se podrán realizar a través 
de un sencillo formulario en el que se 
elige el modo final de la petición en el 
que serán utilizados para uso personal 
no comercial, proyectos arquitectónicos 
o para estudios medioambientales, 

agropecuarios, urbanísticos, 
topográficos o arquitectónicos. Así 
mismo, se proporcionan sencillas 
instrucciones para realizar la visualización 
y descarga para los usuarios sin 
especiales conocimientos informáticos. 
El Vicealcalde Delegado de Urbanismo, 
Miguel Ángel Martín Perdiguero (Cs), 
ha avanzado que “esta nueva web 
tendrá más contenidos esenciales e 
interesantes, con el tiempo, para poner a 
disposición del gran público".

Pedro María Rivera con su mujer, Carmen
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  Brujuleando

Multitudinaria afluencia a la inauguración
de la Exposición “LA MUJER Y EL VINO” VENDIMIA EN LA 

CASA DE NIÑOS

El 20 de octubre por la 
mañana hubo vendimia en la 
Casa de Niños de Alalpardo.
Los niños recogieron la uva 
en el ‘Viñedo La Casita’, 
la echaron en barreños 
y pisaron para ver la 
elaboración del zumo. Con 
esta divertida actividad, los 
pequeños trabajaron los 
sentidos, la psicomotricidad 
y cooperación.

Concierto de Constanza Lechner
La pianista Constanza Lechner deleitó 
a padres y niños en el Teatro Estudio 
Sara Baras en Valdeolmos la mañana 
del sábado 16 de octubre. Fue una 
excelente experiencia educativa la 
asistencia de niños al Mini Concierto de 

Piano, donde hubo gran participación 
de muchos niños. Un concierto de 
piano muy ameno para los pequeños 
con piezas cortas y fáciles de los más 
grandes compositores de la historia 
como Mozart, Bach y Beethoven. 

Asistió como invitada de honor Cuca Gamarra, Portavoz del PP en el Congreso

Fueron muchos los vecinos que 
acudieron a la inauguración de la 
Exposición ‘La mujer y el vino’ la tarde 
del 22 de octubre en la Sala del Arte 
de Alalpardo. La Sala Al-Artis se llenó 
para ver los 13 cuadros que forman la 
Exposición de la Fundación Vivanco 
en Briones (La Rioja). Litografías, óleos 
y fotografías digitales que resaltan el 
papel de la mujer a lo largo de la historia 
del vino. Un papel muy desigual e 
incluso discriminatorio. La inauguración 
fue amenizada por la pianista Niurka. 
El Concejal Jesús Ayllón dio algunas 
pinceladas de la exposición aunque 
fueron el Alcalde y Santi Vivanco de la 
bodegas Vivanco quienes explicaron 

más detalles de la misma. Además Cuca 
Gamarra, Portavoz del PP del Congreso 
de los Diputados, asistió como invitada 
de honor. Explicó qué es el vino para 
una riojana de pura cepa como ella. ‘No 
es una bebida, dijo, sino una forma de 
vida.

Cuca Gamarra, Portavoz del PP en el Congreso
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Multitudinaria afluencia a la inauguración
de la Exposición “LA MUJER Y EL VINO” 
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          Brujuleando

Del 25 al 29 de octubre se celebraron 
las charlas porque era la semana de 
conocer, de saber, de mostrar, de 
mostrarse, de curiosear, de investigar; 
en definitiva, de estar vivos.
Y para eso es necesario saber, aprender, 
investigar, sobre todos los problemas 
que nos afectan para ponerles solución. 

Entre todos esos problemas, LIBERA 
pone el foco en la #basuraleza, una 
catástrofe ambiental que requiere de 
los mayores expertos en el tema para 
atajarla. Ellos contaron de primera 
mano cómo afecta la basuraleza a los 
entornos, la fauna, la flora, es decir, a los 
seres vivos de una tierra viva.

Las charlas se pudieron seguir en directo 
para poner el foco en el problema de la 
basuraleza, con un programa de cuatro 
días muy completo:
Lunes 25 octubre 10:00 h:   ¿Cuáles 
son los resultados de análisis de 
contaminación de nuestros espacios 
naturales?, con María Dulsat (CSIC).
Martes 26 octubre 10:00 h: ¿Qué tipo 
de residuos nos encontramos según el 
espacio natural analizado? App e-Litter, 
con María Cabrera (Paisaje Limpio) y 
Beatriz López (Vertidos Cero).
Miércoles 27 octubre 10:00 h: 
Contaminación física ¡Hablemos de 
microplásticos en ríos!  Con David León 
(Hombre y Territorio).
Jueves 28 octubre 10:00 h:       ¿Puede 
la basuraleza afectar a los pingüinos? 
Impactos físicos y contaminantes 
químicos en fauna, con Andrés Barbosa 
(CSIC-SEO).
Un programa instructivo y que ayudó 
bastante a conocer el problema.

DÍA MUNDIAL DE 
LA SALUD MENTAL

El 10 de octubre se conmemoró 
el  Día  Mundial  de  la  Salud 
Mental. La pandemia de 
COVID-19 ha tenido un gran 
impacto en la salud mental 
de las personas. El lema de 
este año fue: ‘Atencion de 
salud mental para todos: 
hagámoslo realidad’. Desde 
Salud Pública de la Comunidad 
de Madrid quieren dar voz a la 
huella que la pandemia de  la 
COVID-19 ha dejado en la salud 
mental de toda la población. 
Potenciando además que 
la salud mental sea un 
derecho necesario,derribando 
estereotipos y estigmas aún 
presentes en nuestros días.

GRAN CONCIERTO 
DE VIOLINES

Elena Mikhailova y su padre, 
Igor Mikhailov deleitaron a todo 
el público con dos violines 
en concierto. Los músicos 
llenaron el Teatro Estudio Sara 
Baras en Valdeolmos con 
un público muy agradecido 
que no pararon de aplaudir. 
Igor Mikhailov pertenece  a  la 
tercera generación de músicos 
profesionales. Elena Mikhailova 
es considera una de las violinistas 
más prestigiosas del mundo.

Se cumple un siglo del nacimiento 
de uno de los compositores de tango 
más importantes del mundo, Ástor 
Piazzolla. El Teatro Estudio Sara Baras 
le rindió homenaje el 23 de octubre 
con un concierto de Tango Jazz Trío.

El Teatro Estudio Sara Baras le rindió 
homenaje el 23 de octubre con un 
concierto de Tango Jazz Trío. Un 
concierto que hizo disfrutar a todo 

el público que no se lo quiso perder y 
que acudieron al Teatro Estudio Sara 
Baras. Tango Jazz Trio está capitaneado 
por el famoso pianista de Jazz, Mario 
Parmisano reconocido en la escena 
internacional por su trabajo con el 
guitarrista Al Di Meola y por su Tango 
Jazz Trio, realizando una interpretación 
única sobre la Música del Gran Maestro 
del Tango Astor Piazzolla . Todo un lujo el 
haberlo tenido en el municipio.

Tango Jazz Trío homenajea en su centenario 
al gran compositor argentino Astor Piazzolla

El homenaje fue en el Teatro Estudio SARA BARAS de Valdeolmos

Un momento del concierto homenaje

Celebrada en octubre la Semana Viva con 
charlas para poner el foco en la basuraleza 

Fueron charlas para seguir en directo del 25 al 29 de octubre

El Alalpardo Running Team  organiza la 
décima edición  del Trail del Serrucho 
el 16 de enero de 2022. Te esperan 
24 kilómetros de sana competencia, 
diversión y un avituallamiento 
donde no faltará de nada.

El Trail del Serrucho nació con la idea 
de ser una carrera entre el Cross 
tradicional y las carreras de montaña al 
más puro de estilo de los grandes Trail´s 
Americanos, transcurre por caminos 
con constantes subidas y bajadas sin 
que ninguna de estas tenga demasiada 
pendiente, lo que permite que sea una 

carrera rápida. Por otro lado, cuentan 
con personal cualificado para cuidar a 
los niños pequeños, mientras los padres 
disfrutan de la carrera, y el conocido 
avituallamiento del km 14 con jamón, 
vino o roscón de reyes entre otras cosas.
Para finalizar la carrera reciben a todos 
los participantes en meta con una porción 
de pizza, cerveza o un caldo caliente y la 
posterior paella para todos. El lugar de 
recepción será el polideportivo cubierto 
con buena calefacción, duchas y el calor 
de todos los voluntarios.
El parking estará en el antiguo campo de 
fútbol al lado del mismo polideportivo.

Vuelve con más fuerza el X Trail del Serrucho
El 16 de enero a las 10:30 h. Ya te puedes inscribir por 15€, donativo de 1 euro para Cáritas



Noviembre 2021 13      www.labrujuladelnorte.comPUBLICIDAD



14 Noviembre 2021       www.labrujuladelnorte.com PUBLICIDAD



Noviembre 2021 15      www.labrujuladelnorte.comACTUALIDAD

                 

  MADRID NUEVO NORTE

MADRID NUEVO NORTE, PRIMER PROYECTO URBANÍSTICO DE 
EUROPA EN OBTENER LOS PRECERTIFICADOS LEED Y BREEAM
 •    

Este reconocimiento internacional sitúa a Madrid Nuevo Norte como uno de los proyectos urbanísticos 
       más sostenibles del mundo y el más avanzado del continente. 

 •   La  actuación  se  convierte  en  el mayor proyecto  urbanístico  europeo  en  lograr la precertificación 
       LEED v4.1 Cities and Communities Plan and Design, creada para reconocer los más elevados estándares. 
 • También es el primer gran proyecto  español  en  certificarse  provisionalmente  en  el  nuevo  manual 
       BREEAM ES Urbanismo 2020, renovado el año pasado. 

Madrid Nuevo Norte ha 
obtenido de forma simultánea la 
precertificación de sostenibilidad 
LEED for Communities Plan 
and Design con nivel “Oro”, así 
como el certificado provisional 
BREEAM ES Urbanismo 2020, los 
dos sellos de sostenibilidad más 
prestigiosos a nivel mundial. 
Supone un reconocimiento 
a la decidida apuesta por la 
sostenibilidad de Madrid Nuevo 
Norte desde su origen y garantiza 
el compromiso del proyecto con 
los más altos estándares de 
sostenibilidad durante su fase de 
ejecución, siguiendo los criterios 
diferenciados y complementarios 
de ambos sellos internacionales.
Para Álvaro Aresti, presidente de 
DCN, “este reconocimiento pone en 
valor todos los esfuerzos que, tanto 
DCN, como sus accionistas y todas 
las administraciones y empresas 
públicas que impulsamos el 
proyecto, estamos haciendo en 
Madrid Nuevo Norte, conscientes 
de la oportunidad que esta 
actuación supone para impulsar 
un nuevo modelo de urbanismo 
sostenible en la ciudad y en la 
región de Madrid”.
Para Belén Piserra, directora de 
Negocio de DCN,  “el hito de haber 
conseguido la precertificación en 
los dos sellos internacionales de 
sostenibilidad más rigurosos y 
prestigiosos supone un aval muy 
importante a nuestro compromiso 
de hacer un proyecto 100% 
sostenible y contribuye a posicionar 
Madrid Nuevo Norte como el 
desarrollo urbanístico más 
innovador y avanzado de todo 
Europa en materia de sostenibilidad 
urbana”. 

MNN, pionero en el
proceso de certificación 
LEED  
Desde U.S. Green Building 
Council (USGBC), institución 
estadounidense que otorga el sello 
LEED, valoran “los encomiables 
compromisos de Madrid Nuevo 
Norte con la sostenibilidad” y 
reconocen las medidas que esta 
actuación ha implementado desde 
su fase de planeamiento como las 
claves para que el proyecto haya 
obtenido la precertificación con 
nivel ‘Oro’, el segundo más elevado 
de los cuatro que conceden.
El presidente y CEO del USGBC, 
Mahesh Ramanujam, valora la 
obtención de esta precertificación 
como “el compromiso que los 
impulsores de Madrid Nuevo 
Norte han adquirido con los 
ciudadanos para priorizar su salud 
y su prosperidad en las próximas 
décadas, tras haber entendido 
la necesidad de centrarse 
en el desarrollo de ciudades 
y comunidades inteligentes, 
resilientes e inclusivas para lograr 
un futuro sostenible para todos”.

Por su parte, Kay Killmann, 
director general del GBCI Europe, 
organismo encargado de gestionar 
las certificaciones LEED en el 
continente europeo, afirma que la 
puntuación obtenida por Madrid 
Nuevo Norte en la precertificación 
situaría el proyecto “entre el 25% 
de los desarrollos más sostenibles 
dentro del programa LEED para 
Ciudades y Comunidades en todo 
el mundo y en el más avanzado de 
Europa”

Primer gran proyecto 

urbanístico con los 
nuevos estándares 
BREEAM 
Con sus más de 230 hectáreas 
de usos mixtos y grandes 
infraestructuras de interés 
regional, Madrid Nuevo Norte se ha 
convertido, asimismo, en el primer 
gran proyecto español en 
certificarse provisionalmente en 
el nuevo BREEAM ES Urbanismo 
2020. Ya en julio del año pasado, el 
proyecto de regeneración urbana 
de Madrid fue el primero en iniciar 
el proceso de certificación para 

optar a este reconocimiento. Desde 
BREEAM España, su director, Javier 
Torralba, asegura que, tras haber 
superado “el riguroso examen” 
que exige BREEAM Urbanismo 
para obtener el certificado 
provisional, “Madrid Nuevo Norte 
es un referente a nivel mundial en la 
aplicación de las mejores prácticas 
de respeto ambiental, bienestar 
de las personas y el impulso de la 
economía local”.

Acerca de LEED for 
Cities and Communities
Su metodología valora la 
sostenibilidad de los proyectos de 
acuerdo con nueve categorías, que 
engloban aspectos tan diversos 
como los sistemas naturales; la 
movilidad y el uso del suelo; la 
eficiencia hídrica; la energía y 
emisiones de efecto invernadero; 
los materiales y recursos naturales; 
la calidad de vida de las personas; 
o la innovación aplicada, además 
de velar por que el proceso esté 
integrado con el resto de la ciudad 
y priorice los beneficios hacia la 
región en la que se implanta el 
proyecto. 

Acerca de BREEAM ES 
Urbanismo 2020
El objetivo de su sello BREEAM 
Urbanismo es estimular un 
planificación y gestión urbana 
más responsable, mediante 
una certificación integral de 
sostenibilidad ambiental, una 
herramienta para ayudar a los 
promotores y otros agentes 
planificadores a garantizar, mejorar 
y medir de forma independiente la 
sostenibilidad de sus propuestas 
urbanísticas. 

Con estos sellos, la actuación se convierte en un 
referente internacional de sostenibilidad urbana
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Celebrado el Certamen Nacional de Pintura 
Rápida Parque El Capricho en Otoño

Un total de 50 personas han participado 
en la 17ª edición del Certamen Nacional 
de Pintura Rápida Parque El Capricho 
en Otoño que, organizado por la Junta 
Municipal del Distrito de Barajas, se 
ha celebrado en el histórico parque 
del barrio de Alameda de Osuna. Los 

galardonados en esta edición han sido 
Pablo Rubén, con el primer premio de 
2.000 euros; Francisco Solano, con 
el segundo de 1.500 euros, y Juan 
Manuel Campos, con el tercero de 
1.000 euros. 

El certamen se puso en 
marcha desde el año 2004
Desde el pasado 18 de octubre, y 
hasta el 29 de octubre, las pinturas 
se pudieron ver en el Centro Cultural 
Gloria Fuertes, ubicado en la avenida 
de Logroño, 179. Desde su puesta en 
marcha en el año 2004 han participado 

cerca de un millar de artistas que han 
plasmado la esencia de El Capricho 
de muy diversas formas, desde su 
naturaleza hasta sus construcciones. 
Una cita de carácter nacional que se 
ha convertido en un referente artístico 
y cultural en el distrito.

Gran éxito de participación en la jornada 
de golf familiar organizada por Junta 
Municipal de Barajas en Golf Olivar 
Escuela con motivo de la Semana 
Europea del Deporte. El campo de golf 
dispone dispone de 27 hoyos de Golf 
para todo tipo de jugadores. Un campo 
de 18 Hoyos par 72 y otros 9 hoyos 
par 29. Un espacio diferente para los 
amantes del Golf con una agradable 
Casa Club donde poder relajarte. 
Abierta a todo el mundo y pensada para 
el uso y disfrute de sus visitantes donde 
poder comer con una excelente cocina 
tradicional mediterránea. Un fin de 
jornada de trabajo o de juego perfecta. 
Si te has quedado con ganas y no has 
podido asistir puedes contacta con 
la escuela municipal en los teléfonos 
913294219 / 913290602.

GRAN ÉXITO DE 
PARTICIPACIÓN EN 

LA JORNADA DE 
GOLF FAMILIAR

Organizado por la Junta Municipal de Barajas, participó medio centenar de personas

La cita era en el Parque Juan Carlos I 
en el distrito de Barajas, donde volvió 
la Fiesta de Otoño de la Fundación 
TAMBIÉN. Todos los que se acercaron 
al parque, familias, amigos, vecinos,  
pudieron disfrutar de la gran fiesta. Hubo 
diferentes actividades deportivas, como 
ciclismo adaptado, piragüismo, fútbol, 
tiro con arco y muchos más. La cita 
fue el pasado sábado, 16 de octubre, 
durante toda la mañana desde las  
10:00 hasta las 14:00 h, y fue una gran 
fiesta del deporte adaptado y también 
de diferentes actividades, talleres y 
música para todos lo públicos

ÉXITO DE LA FERIA 
DE OTOÑO DE LA 

FUNDACIÓN TAMBIÉN

La Concejala delegada de Deporte 
del Ayuntamiento de Madrid, 
Sofía Miranda, ha intervenido en el 
Pleno  de la Ciudad para defender 
la propuesta del Área Delegada de 
Deporte

La propuesta ha sido aprobada por 
unanimidad de todos los grupos 
municipales, tras destacar la delegada 
la importancia para la capital de estas 
tres carreras que han unido su historia 
a la de Madrid desde hace decenas de 
años.

Sofía Miranda, Concejala 
Delegada de Deporte del 
Ayuntamiento de Madrid
Miranda ha destacado cómo las 
carreras a pie, y en particular las 

carreras populares, “constituyen una 
actividad que en las últimas décadas 
ha ido ganando popularidad a nivel 
mundial, y particularmente en la Ciudad 
de Madrid”. Son de interés general para 
la Ciudad de Madrid, “más aún cuando 
el próximo año 2022 nuestra ciudad 
se va a convertir en la Capital Mundial 
del Deporte”, ha reseñado. Según ha 
defendido la concejala, confluyen tres 
tipos de razones que justifican.

En primer lugar
Razones históricas por la vinculación 
de la Ciudad de Madrid con el deporte 
en general y del running en particular, 
ya que la Maratón Popular de Madrid 
se remonta al año 1978, el Medio 
Maratón Villa de Madrid a 1989, y la 
San Silvestre, la más antigua de todas, 
se remonta al año 1964.

En segundo lugar
Razones de índole promocional, 
turística y económica, dado que 
como ya se ha indicado, estas tres 
carreras suponen anualmente uno de 
los principales acontecimientos de la 
Ciudad de Madrid, lo cual revierte en 

beneficios económicos, tanto directos 
como indirectos y supone un medio 
para promocionar el nombre de Madrid 
y sus lugares más emblemáticos.

Y en tercer lugar
Sofía Miranda ha destacado razones 
de índole deportiva y de salud pública. 
“El fomento de la práctica del deporte 
y de sus valores positivos, tales como 
esfuerzo, superación, perseverancia, 
igualdad, respeto, deportividad, 
solidaridad, compañerismo o 
éxito personal y colectivo, supone 
unos beneficios intangibles para la 
ciudadanía, que revierten en forma de 
salud, ahorro sanitario y mejora de la 
calidad de vida”.

Las cuentas
La estimación de retornos económicos 
del Maratón para la ciudad suma un 
importe de 42.915.052 euros. En 
cuanto al Medio Maratón, en 2019 se 
calcularon unos retornos económicos 
por importe de 33.294.514 euros. Y por 
último la San Silvestre, cuyo impacto 
económico directo en la ciudad se 
calcula en 4.452.875 euros.

Actividades declaradas de interés general: 
El Maratón Popular, el Medio Maratón Villa de Madrid y la San Silvestre Vallecana
-  Sofía Miranda, Concejala de Deporte del Ayuntamientos de Madrid, destaca la importancia para la 
  capital de estas tres carreras que han unido su historia a la de Madrid desde hace decenas de años 

En el Parque Juan Carlos I

LuzMadrid traspasa el centro y llega a 
dos espacios de Barajas, la Plaza del 
Mercurio, donde Studio Chevalvert 
propuso una intervención lumínica, 
Rythmus, y el Castillo de la Alameda, 
que se transformó en un iceberg de 
grandes dimensiones, gracias a 1.5 
grados, del estudio de arte multimedia 
dirigido por José Valiña, Eyesberg 

studio. Estas dos iniciativas se pudieron 
ver cuatro noches, desde el jueves 28 
hasta el domingo 31 incluido. Más de 
una veintena de obras de reconocidos 
artistas nacionales e internacionales, 
transformaron los espacios y edificios 
emblemáticos a través del vídeo, la 
instalación, la inteligencia artificial, el 
movimiento o el mapping.

LuzMadrid llega a la plaza del Mercurio y el Castillo de la Alameda

Iceberg en el Castillo de la Alameda
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En la actualidad, ya está finalizada una 
quinta parte de los equipamientos, 
entre las que se encuentran las de 
Hortaleza, y otros 12 se encuentran 
en fase de construcción.

El Ayuntamiento de Madrid ha puesto 
en marcha los proyectos de 25 nuevas 
infraestructuras para los servicios de 
Seguridad y Emergencias, “de las que 
18 estarán ejecutadas antes de que 
finalice el mandato”, ha asegurado el 
alcalde de Madrid, José Luis Martínez-
Almeida, durante una visita a la nueva 
Unidad Integral de Distrito (UID) de 

la Policía Municipal en el distrito de 
Hortaleza. Estas infraestructuras están 
contempladas en ‘Madrid Capital 21’, 
el Plan de Equipamientos 2019-2027 
puesto en marcha por el Área de Obras 
que supondrá una inversión superior a 
los 80 millones de euros.
De ellas, cinco ya están finalizadas, (las 
UID de Hortaleza y de Moncloa-Aravaca, 
la Unidad Logística de Moncloa-
Aravaca y la base de SAMUR-PC y el 
Parque de Bomberos de Vicálvaro).

Nueva UID de 
Hortaleza
La nueva UID de Hortaleza ha supuesto 
una inversión de 4,6 millones de euros 
y dota a la Policía Municipal de un 
edificio de 2.765 m2 repartidos en 
cuatro plantas. El sótano alberga el 
archivo y un vestuario para personal de 
servicio. La planta baja cuenta, entre 
otras dependencias, con el espacio de 
atención al público y una sala multiusos. 
La primera planta está destinada a
vestuarios y la segunda incluye oficinas,
despachos y sala de reuniones.

Hasta ahora, la sede del cuerpo en 
este distrito se encontraba ubicada en 
un edificio prefabricado de dos plantas 
que no resultaba adecuado ante el 
incremento de personal y la falta de 
reformas y mantenimiento durante el 
pasado mandato. Tanto en el caso de
las nuevas dependencias de Policía 
Municipal, como en las de SAMUR-
Protección Civil y Bomberos, el objetivo 
del Ayuntamiento es garantizar unas 
óptimas condiciones de trabajo 
para así poder seguir ofreciendo 
el mejor servicio al ciudadano.

Ha supuesto una inversión de 4,6 millones de euros

El alcalde y la vicealcaldesa visitan las instalaciones 
de la UID de Policía Municipal en Hortaleza

El Centro Cultural Sanchinarro ha 
acogido en octubre las I Jornadas de 
Efemérides Históricas enmarcadas 
en el proyecto ‘Hortaleza con H de 
Historia’, donde se han analizado de 
una manera científica, participativa y 
didáctica los acontecimientos históricos 
más significativos para occidente, con 
temáticas como ‘Escudo Español, 40 
años de oficialidad, más de mil años 
de historia’, ‘450 años de la batalla de 
Lepanto’, ’50 años de Imagine’, ‘200 
años de Napoleón’ y ’80 años de Pearl 
Harbour’. 

I JORNADAS DE 
EFEMÉRIDES 

HISTÓRICAS EN EL 
CC SANCHINARRO 

La Comunidad de Madrid 
proporcionó atención especializada 
y gratuita a través de una completa 
red de centros adaptados a las 
distintas necesidades que presentan 
estas personas y para que puedan 
rehacer sus vidas.

Así lo ha detallado la consejera de Familia, 
Juventud y Política Social del Gobierno 
regional, Concepción Dancausa, en su 
visita a uno de estos recursos, ubicado 
en el distrito de Hortaleza y gestionado 
por la Fundación Manantial, con motivo 

de la celebración el próximo domingo 
del Día Internacional de la Salud Mental 
y que este año tiene por lema Atención 
de salud mental para todos: hagámosla 
realidad.

Cuenta con 175
plazas concertadas
La consejera ha recorrido las distintas 
instalaciones, que cuentan con 175 
plazas concertadas repartidas en 
residencia, rehabilitación laboral y 
rehabilitación psicosocial, y ha podido 
intercambiar impresiones tanto con sus 
usuarios como con los profesionales 
que les atienden. A ellos les ha 
agradecido la importante labor que 
realizan “para que estas personas 
conserven su autonomía y los lazos 
sociales, las relaciones y la interacción 

Atención especializada a más de 8.300 personas 
con enfermedad mental grave y duradera 

Concepción Dancausa visitó uno de estos recursos, ubicado en el distrito de Hortaleza

El 05 de noviembre a las 19 h: 
“EScultura. A la vanguardia de la plástica 
en España”, que estará expuesto 
hasta el 9 de enero de 2022. El 13 de 
noviembre a las 18 h: “EL MAGO DE 
OZ”, de  la Compañía La Maquineta. La 
entrada general será 8 euros/ reducida 
6 euros y está recomendado a partir de 
2 años. El 15 de noviembre a las 12 h: 
“La Cenicienta, un mágico musical ”. La 
Compañía de Teatro LA MAQUINETA, 
nos presenta este maravilloso Musical 
para toda la familia. La Entrada general 
será 8 euros/ reducida 6 euros y está 
recomendado a partir de 2 años. El 21 
de noviembre a las 12 h:   ATLÁNTIDA 
CHAMBER ORCHESTRA. Dir: Manuel 
Tévar, la entrada será 10 euros y 
será para público familiar y  El 22 de 
noviembre a las 19  h, “Los autores 
tienen la palabra”: Dirigido por Basilio 
Rodríguez Cañada. Profesor, escritor, 
gestor cultural y editor. Se encargará 
de presentar y coordinar cada jornada. 
Entrada libre hasta completar aforo.

NOVIEMBRE EN EL 
CENTRO CULTURAL

SANCHINARRO

ASEOS PÚBLICOS EN 
EL PARQUE FORESTAL 

DE VALDEBEBAS-
FELIPE VI 

El parque forestal de Valdebebas-Felipe 
VI ya tiene operativas las cuatro cabinas 
de aseos públicos en sus entradas oeste, 
norte, noroeste y centro. El Consistorio 
ha llevado a cabo una inversión total 
de 273.700 euros y ha contado con un 
plazo de ejecución de tres meses. Se 

trata de casetas para exterior de pino 
tratado para que sean más resistentes 
a las condiciones climatológicas como 
lluvia, sol, humedad etc, y con unas 
dimensiones de 2,04 x 2,80 metros  
sobre una solera de hormigón de 3,35 
x 2,80 metros.
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                                                                                                                                                                                                                                                                                                            Con motivo del Día Internacional 
de las Personas de Edad, que se 
celebra el 1 de octubre, la Junta 
Municipal de Fuencarral-El Pardo 
programó un acto en el que participó 
una representación de los socios 
de todos los centros municipales 
de mayores. 

Este encuentro ha servido para que 
los usuarios de estos equipamientos 
pongan en común sus experiencias, 
aprendizajes y reflexiones adquiridas 
durante el parón pandémico. Para 

algunos de lo usuarios, este acto ha 
supuesto la ruptura con el miedo a 
socializar, por lo que se ha hecho un 
especial esfuerzo para que todos los 
mayores sientieran la máxima seguridad 
e ilusión por retomar sus actividades. El 
acto fue acompañado de una muestra 
de los trabajos manuales y artísticos 
que, con la asistencia telemática de 
sus monitores, desarrolaron durante 
el confinamiento. Además, al finalizar, 
se realizó un pequeño homenaje a los 
monitores voluntarios y socios más 
activos que ya no están entre nosotros.

FUENCARRAL-EL PARDO CELEBRA EL DÍA DE LAS PERSONAS MAYORES

Se ha celebrado la jornada de clausura y 
la entrega de trofeos de las I Olimpiadas 
Escolares de Fuencarral-El Pardo que 
se han disputado en el Centro Deportivo 
Municipal Santa Ana. Organizadas 
por la junta municipal del distrito, 
participando cerca de 500 escolares 
de ocho centros educativos, de los que 
dos son centros integrados con niños 

con diversidad funcional. Se disputaron 
las semifinales y la final de las pruebas 
de atletismo y de otras modalidades 
deportivas  (400 metros lisos, 4x100 
relevos mixtos, 60 metros vallas, salto 
de longitud, lanzamiento de jabalina, 
bijbol, rugby cinta, balón prisionero y 
korftball), así como de los deportes de 
equipo. También hubo diferentes talleres 

lúdicos para los participantes. Además, 
en la última jornada de las Olimpiadas 
Escolares de Fuencarral-El Pardo han 
participado deportistas olímpicos como 
Inés de Velasco Martínez y Daniel Castro, 
que compitieron en los últimos Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020 en tiro con arco 
y David Sánchez, que participó en Tokio 
2020 y en Río 2016 en halterofilia.

El distrito celebra las I Olimpiadas Escolares organizadas por la Junta
Han participado cerca de 500 escolares de ocho centros de los que dos son centros integrados
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Según la clasificación publicada 
recientemente por la revista 
norteamericana Newsweek, en base 
a una encuesta realizada a más de  
40.000 expertos sanitarios (médicos 
y otros profesionales de la salud, así 

como gestores de hospitales) en más de 
20 paises. Concretamente, los centros 
hospitalarios del Servicio Madrileño de 
Salud (SERMAS) posicionados en esta 
lista (World’s best specialized hospitals 
2022) son La Paz, Gregorio Marañón, 
Clínico San Carlos, 12 de Octubre, 
Ramón y Cajal, Niño Jesús, La Princesa 
e Infanta Leonor. Los dos primeros, La 
Paz y Gregorio Marañón, logran un 
puesto en todas las especialidades 
clínicas analizadas: Cardiología, Cirugía 
Cardiaca, Endocrinología, Aparato 
Digestivo, Neurocirugía, Neurología, 
Neumología, Oncología, Pediatría, 
así como Traumatología y Cirugía 
Ortopédica.

Ocho hospitales públicos
entre los mejores del mundo 

La consejera de Familia, Juventud y 
Política Social del Gobierno regional, 
Concepción Dancausa, visita uno de 
estos recursos

El Centro de Formación gestionado 
por la Asociación para la Prevención, 
Reinserción y Atención de la Mujer 
Prostituida (APRAMP), colabora con el 
Ejecutivo autonómico en las etapas de 
apoyo en la Estrategia Madrileña contra 

la Trata de Seres Humanos con Fines 
de Explotación Sexual, y que van desde 
la detección de las víctimas de trata en 
calles y clubes hasta su formación para 
facilitar su inserción laboral o el retorno 
seguro al país de origen. “La explotación 
sexual y el tráfico de mujeres y niñas 
con fines de explotación sexual es una 
manifestación extrema de la desigualdad 
y de violencia contra las mujeres”, ha 
subrayado Dancausa.

Atención integral a las víctimas de explotación sexual 
La Comunidad de Madrid les brinda distintos recursos para ayudarlas y recuperar sus vidas

Valorados en diez especialidades médicas
Estas 144 localidades madrileñas 
con menor capacidad económica 
recibirán hasta 395 millones de euros 
para proyectos de inversiones de un 
presupuesto total que asciende a 1.000 
millones. Una de las novedades incluidas 
en el nuevo PIR ofrecía a los municipios 
de menos de 20.000 habitantes la 
posibilidad de poder elegir entre 
que, la totalidad de sus actuaciones 
fueran gestionadas por la Comunidad 
de Madrid, o que estas pudiera 
acometerlas el propio ayuntamiento. El 
Plan de Actuación recoge que, del total 
de 178 municipios, 126 han solicitado 
la gestión propia, mientras que 52 la 
solicitarán al Gobierno regional. 

El Programa de Inversión Regional 
2022/26 está dotado con 1.000 millones 
de euros, de los que 650 millones son 
para inversiones y 350 millones para 
actuaciones supramunicipales y otras 
contingencias.

Más financiación para los 
municipios más pequeños 
Casi 400 millones de euros del nuevo PIR

La presidenta de la Comunidad de 
Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha presentado 
una rebaja del precio mensual de la 
Tarjeta de Transporte Público (TTP) para 
más de 500.000 potenciales usuarios 
de 129 municipios alejados de la capital. 
Este anuncio se trata de uno de los 
compromisos que anunció durante su 

debate de investidura y que se aplicará 
desde el próximo mes de enero, ha 
explicado en un acto en la Real Casa de 
Correos con cerca de un centenar de 
alcaldes y concejales de las localidades 
beneficiadas. Los receptores de esta 
medida, que se ahorrarán hasta 200 euros 
anuales, son los residentes en municipios 

con las zonas tarifarias C1 y C2, a los 
que se igualará el precio a la zona B3. De 
este modo, los más de 30.000 usuarios 
actuales de estas dos áreas, que hasta la 
fecha abonan en sus recargas mensuales 
de la Tarjeta 89,50 euros en la C1 y 99,30 
euros en la C2 abonarán 82 euros desde 
el 1 de enero de 2022. 

ISABEL DÍAZ AYUSO PRESENTA UNA REBAJA DEL PRECIO MENSUAL DEL ABONO 

La Comunidad de Madrid presenta los Presupuestos 2022 
 El consejero de Economía, Hacienda y Empleo entregó este proyecto de ley en la Asamblea de Madrid

Fernández-Lasquetty subraya el 
respeto del Gobierno autonómico 
por el dinero de los madrileños, “que 
nos hace sacar el máximo provecho 
de cada euro”.

El Consejo de Gobierno de la Comunidad 
de Madrid ha aprobado el proyecto de 
Presupuestos Generales de la región 
para 2022, unas cuentas que, como 
ha detallado en rueda de prensa el 
consejero de Economía, Hacienda y 
Empleo del Gobierno regional, Javier 
FernándezLasquetty, responden a un 
“Madrid que está saliendo adelante y van 
a actuar como dinamizador”, además de 
estar “enfocadas a los ciudadanos y a las 
familias”. “Madrid sale adelante porque 
hay más empresas, más autónomos y 

más crecimiento y actividad económica 
y, por eso, hay más empleo”, ha señalado 
el consejero, que entregó este proyecto 
de ley en la Asamblea de Madrid para dar 
comienzo a su tramitación parlamentaria.

“Los Presupuestos 
de la eficiencia en la 
Comunidad de Madrid”
El titular de Economía y Hacienda ha 
explicado que son los Presupuestos 
“de la eficiencia en la Comunidad de 
Madrid” ya que “cada euro se aprovecha 

al máximo”. En este sentido, el consejero 
ha destacado el respeto del Gobierno 
regional “por el dinero de los demás, que 
nos hace sacar el máximo provecho de 
cada euro para tener una garantía de 
los servicios públicos fundamentales de 
máximo nivel”.
Se ha planificado una previsión de 
crecimiento del 6,1%, un punto más de 
lo que prevén los diferentes organismos 
como media nacional, circunstancia que 
permitirá crear cerca de 105.000 nuevos 
empleos

Comunidad de Madrid
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Atención integral a las víctimas de explotación sexual 
La Comunidad de Madrid les brinda distintos recursos para ayudarlas y recuperar sus vidas

Más financiación para los 
municipios más pequeños 
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         “Juglaresca” por Manuel López Azorín (http://manuellopezazorin.blogspot.com.es/)

LA COPLA. 
La influencia anónima o no de 
la copla y sus cultivadores en 
la literatura ha sido mutua: los 
poetas, al ver la importancia 
de las coplas, se sirvieron 
del modelo popular para 
escribirlas en sus obras y al 
mismo tiempo el pueblo, que 
escribía coplas, hace suyas  las 
de los autores olvidándose de 
su nombre.

Desde el Medievo se encuentran    
coplas en los cancioneros.
No se sabe del autor,
anónimas son,  del pueblo      
El lenguaje de la copla                            
es directo y coloquial,
nace con el pueblo y nace
para poderla cantar.       
Se hacen coplas de romance
coplas como seguidillas
también llamadas tiranas
y coplas con redondilla…
Por todas partes de España
se hace con muchas estrofas
pero la estrofa cuarteta
es la reina de la copla 
Es el verso de la copla
el verso más español, 
tradicional y rimado…
llamado de arte menor.      
Rima con gracia en los pares, 
los impares deja libres
y  la rima es pegadiza         
para que se memoricen.   

La influencia de la copla 
en nuestra literatura
ha sido mutua entre el pueblo
y los poetas de altura. 
Lope, Bécquer, Machado
también Lorca, y muchos más,
han escrito grandes coplas,
que son para no olvidar:
“A mis soledades voy    
de mis soledades vengo  
porque para andar conmigo  
me bastan mis pensamientos.!
“Si ve tu cara un platero   
la roba para venderla,
los ojos como brillantes
y los dientes como perlas.”
“Yo, para todo viaje, 
siempre sobre la madera
de mi vagón de tercera
voy ligero de equipaje".
“El río Guadalquivir   
va entre naranjos y olivos.    
Los dos ríos de Granada
bajan de la nieve al trigo.”         

El lenguaje de la copla, 
en el pueblo, es coloquial,
culta en los grandes poetas; 
pero en emoción: igual.           
Cuando la música  abraza
algo esencial es la copla.
Se hacen canción y se cantan
abrazadas una a otra
La copla, siempre la copla
en cada lugar de España
en todas partes se escucha,
en todas partes se cantan.
Si se escribe con pasión 
y sin pensar en la fama
la copla será una llama
que brillará como el sol
Y si es una copla culta 
que sale de los poetas
si tiene emoción… el pueblo
la hace suya y se la queda.
Cuando se escribe una copla
en ella va el pensamiento 
y en ella va el corazón.
No hay otra forma de hacerlo.

Si no hay en la copla forma  
y si la emoción no lleva  
será verso mas, no copla, 
y no llegará a poema
Expertos en la materia 
de la copla andan presentes
para defender la estrofa
que tanto el pueblo defiende.
Le dan rigor a la copla, 
lo ensalzan y fundamentan 
y cada cual con su voz
defiende esta estrofa nuestra.
Se escribe con alegría  
y se escribe con las penas
para cantar a la vida
que nos trae y que nos lleva.
¡Viva la copla! Que nace  
como nacemos: con llanto
¡Viva la copla” que vive 
como nosotros: cantando.
La copla que más me gusta  
es aquella que se canta
para desahogar el llanto
y abrazarse a la esperanza.

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  
                     

En este número nos vamos 
a ocupar de María Francisca 
Águeda Araceli Asunción Carolina 
Magdalena Rafael de la Santísima 
Trinidad Zambrano - por suerte, 
conocida más simplemente como 
María Zambrano -, célebre escritora 
y filósofa española del siglo XX. 
Mantuvo amistad con muchos de 
los más grandes literatos de su 
época, como Antonio Machado 
durante su estancia en Segovia, o a 
Octavio Paz en el exilio, o a Ortega 
y Gasset en Madrid - de hecho, fue 
alumno suyo de Filosofía -. 
Con apenas trece años, vivió 
un amor prohibido: una relación 
incestuosa con su primo, Miguel 
Pizarro, entre 1917 y 1921. 
Cuando se desveló lo que estaba 
ocurriendo, su familia se espantó 

hasta tal punto que decidió ponerle 
fin al romance: se encargaron de 
separar a la pareja enviándolo a 
él a Osaka, en Japón, para que 
ejerciera como profesor de español 
en la universidad.
Puesto que fue una acérrima 
defensora de la II República, se 
vio obligada a exiliarse a finales de 
la guerra civil; pasaría casi medio 
siglo en el destierro, en ciudades 
como París, Roma, La Habana, 
México DF o Nueva York, hasta 
que finalmente regresó a España 
en 1984. 
A pesar de que tuvo que viajar 
constantemente de un país a otro, 
como tantos españoles en aquellos 
años, ella siempre mantuvo 
una de sus pasiones: los gatos. 
Efectivamente, María Zambrano 

llegó a tener, durante su estancia en 
Roma junto a su hermana Araceli, 
la friolera de setenta gatos. De este 
modo, superó a Ernest Hemingway, 
otro icono de la posesión masiva de 
felinos, que había dejado el récord 
en cincuenta y siete.
La española tuvo gatos de todas 
las razas y de todos los colores, 
y se sabía de memoria todos sus 
nombres (Rita, Tigra, Blanquita, 
Lucía, Pelusa, entre otros). 
Su devoción por los gatos se 
debía a que encontraba en ellos un 
simbolismo especial: eran animales 
solitarios pero capaces de dar 
cariño, independientes pero hasta 
cierto punto sociables; encontraba 
en ellos un ejemplo de libertad y de 
elegancia de espíritu. Aunque los 
gatos salgan de casa y deambulen 

por las calles 
y los tejados, 
s i e m p r e 
a c a b a n 
volviendo al 
hogar: igual 
que miles 
de exiliados 
como María 
Zambrano. El 
comportamiento 
del gato era, para ella, un resumen 
de su propio destino. 
En 1964, recibió quejas de 
numerosos vecinos que, sin 
duda, no sentían mucho fervor 
por los felinos, de modo que se 
vio obligada a abandonar Roma y 
marcharse a Suiza; por supuesto, 
se llevó consigo a sus gatos.

“Curiosidades de grandes escritores” 

MARÍA 
ZAMBRANO

Por Javier Adrada  de la Torre
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            “Clásicos en zapatillas”   por     

CULTURA

Amadeo Vives, maestro 
de zarzuela y otras 
obras escénicas
Estimado lector, estoy seguro que 
recuerda aquello de… «Por el humo 
se sabe dónde está el fuego…» …por 
los fragmentos y obras se sabe donde 
hay un músico genial. Hago referencia 
al fraseo de la famosa romanza de su 
zarzuela Doña Francisquita, como 
también es célebre el fragmento 
Fandango y la obra en su conjunto, 
modelo de este género; basada en la

 

comedia La discreta enamorada de Lope 
de Vega, se estrenó en el Teatro Apolo de 
Madrid (1923). 
Vives es autor de más de 100 obras 
escénicas entre óperas, operetas y 
zarzuelas, del prestigio de Bohemios, 
cuyo inolvidable intermedio le invito 
a recordar mientras prosigue en esta 
lectura; otra gran zarzuela es Maruxa. 
También es autor de canciones, entre las 
que se encuentra L’Emigrant con texto 
de Jacinto Verdaguer. Dejó una herencia 
literaria relevante con diversos ensayos 
sobre estética musical: la comedia teatral 
Yo no sabía que el mundo era así, un libro 
autobiográfico de sus artículos y obras 
literarias publicadas en La Tribuna, bajo el 
título de Sofía (1923 y reeditado en 1973 
por Espasa-Calpe. En su última etapa 
publicó un ensayo motivador titulado 
L'entusiasme és la sal de l’ànima. Junto 
al compositor Lluís Millet fundó el Orfeó 
Català (1891), para el que compuso y 
estrenó varias obras.

Estudios, trabajos y 
traslados
Precisamente este mes se cumplen 150 
años de su nacimiento, acaecido en

 

Collbató-Barcelona, el 18 de noviembre 
de 1871. 
Con 5 años iba andando con uno de 
sus hermanos hasta el cercano pueblo 
de Esparraguera para recibir clases del 
organista parroquial. Su estado físico 
quedó afectado por una poliomielitis; a 
ello se sumó un accidente sufrido con 
6 años que afectó su zona corporal 
izquierda y le dejó una atrofia agravada 
con caídas. 
Se mudaron a la capital y estuvo interno 
en el Asilo de S. Juan de Dios. Con 11 
años, ingresó en el coro del Teatro Liceo 
y estudió composición y armonía con 
Ribera Miró, también compositor  de 
zarzuela.
Desde los 15 años compusoobras 
corales y orquestales. Realizó proyectos 
en varias ciudades: en Málaga, dirigió la 
Orquesta del Asilo de la Orden citada; en 
Toledo, desarrolló un poema sinfónico; 
en sus regresos a Barcelona trabajó de 
organista en la parroquia de Santa Ana, 
en el convento de Loreto, de maestro 
de capilla en San Juan de Gracia, 
impartiendo clases en centros religiosos; 
en 1895 estrenó su primera ópera, Artús, 
en el Teatro Novedades.

Llegada a Madrid
En busca del éxito, se trasladó a la 
capital de España en 1897 al existir un 
buen número de teatros dedicados a la 
Zarzuela y se hizo empresario de varios, 
aunque tuvo fracasos económicos 
notables; en 1899 estrenó su primera 
-Don Lucas del Cigarral- en el Teatro de 
Parish (Circo Price) y en 1900 con La 
balada de la luz debutó en el Teatro de 
La Zarzuela. 
Se integró en Madrid, sin renunciar a su 
raíz catalana, aspecto que él señalaba en 
sus escritos, alternando con retornos a 
Barcelona para estrenos. 
Falleció en Madrid el 2/diciembre/1932, 
unos días antes del estreno en su ciudad 
deEl talismán prodigioso (antes lo hizo 
en Madrid) y sus restos se trasladaron 
al cementerio de Montjuïc, donde 
permanecieron hasta su reposo definitivo 
-21/sep/2014-, en Collbató.
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